

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO III

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA. LUNES 13 de SEPTIEMBRE de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 875

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando esta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero  
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores... 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores... 10  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 50 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## Desde Madrid

12 Septiembre.

Aunque lo desmientan los informes oficiales, interesados en ocultarlo, existe el convencimiento de que en el Consejo de anteañoche tratóse extensamente de política, y especialmente de la llamada unión conservadora y de la gestión de Weyler en Cuba.

Respecto á los trabajos de aproximación entre conservadores ortodoxos y sus enemigos de siempre los silvelistas, cuéntase que en el Consejo se reflejaron impresiones tan optimistas que pudieron molestar á algún ministro ó ministros, no tan partidarios como sus compañeros de la pretendida reconciliación, y refractarios por tanto á dar el abrazo de paz á quienes tuvieron como contrarios en casi todos los órdenes.

Parece que en el Consejo se dijo con aire de triunfo y en tono de satisfacción y esperanzas para lo porvenir, lo siguiente: La unión conservadora es un hecho, y ya no hay diferencias que distingán á los silvelistas del resto de los conservadores, puesto que todos somos unos.

Chochez de viejo y locura de la senectud respiran estas afirmaciones sobre pretendida unión, que se quieren ocultar, precisamente para que no las desmienta el más interesado, que se llama D. Francisco Silvela, y para que no las desbaga el comentario de ridiculas á que se prestan y en sí mismas llevan.

De hacerse esa fusión será al revés de como la pintan los ministeriales, siendo ellos los que rindan pleito homenaje á D. Francisco, tomando carta de naturaleza silvelista; pues no va á sacrificar Silvela sus aspiraciones tanto tiempo contenidas ni á licenciar su partido formado á pulso, para reforzar las huestes conservadoras, cuya desorganización pudiera aproximarle al poder.

El gran disidente de la familia conservadora lleva ya mucho tiempo de jefe y ha adquirido inveterada costumbre de mando, para esperar ahora que se someta á ser mandado precisamente por quienes puede mirar como iguales y hasta inferiores en la política futura.

Es muy ambicioso para entregarse por lo poco que se le ofrece, es muy ladino para dejarse cazar con torpes lazos de solidaridad necesaria y conocidos reclamos de patriotismo y es en fin muy despreocupado para sentir inclinación á realizar la obra de caridad que á voces le piden los malparados testamentarios de Cánovas.

Acto de filantropía sería este, sin ejemplo en don Francisco, que imita a la perfección al fraile del cuento en predicar moralidad sin practicarla ni en pensamiento.

Respecto al general Weyler parece que se trazaron soluciones cuya aplicación se aplazó hasta el regreso de la Corte.

Todo indica que el gobierno comienza á ceder en la defensa sistemática que ha venido haciendo de quien parece andar muy divorciado de la fortuna y alejado del acierto.

Hasta el cablegrama con que el general ha contestado á las excitaciones para que recupere á las Tunas, dícese que ha disgustado á los ministros.

Contestar con arrogancias en un despacho, remedo del céebre, *veni vidi, vice*, excusando así explicaciones que se piden sobre no haberse socorrido una plaza en quince días de asedio por el enemigo, es recurso nada conveniente en el actual estado de opinión.

Los términos del famoso telegrama no pueden ser más concluyentes y dicen así al presidente del Consejo: «Habana, 9.—Enterado de su cablegrama cifrado manifiesto que Vic-

toria de la Tunas será recuperada sin ningún esfuerzo.—Weyler.»

Mejor que todo esto hubiera sido no perder la plaza, ahorrando la sangre vertida y la que necesariamente nos ha de constar, aunque se recupere á las Tunas «sin ningún esfuerzo».

## Recortes de la prensa

### Notas del día.

Créese hoy, por regla general, que el general Azcárraga está muy disgustado con el general Weyler; pero no tomará ninguna determinación hasta el regreso de la Corte.

Cuando este se verifique abordará el Gobierno, según se cree, el relevo del general en Jefe de Cuba.

Otra impresión de hoy es la de que se considera definitivamente hecha la conciliación conservadora entre el general Azcárraga y el Sr. Silvela, y con arreglo á lo acordado entre éstos, se llegará á una modificación ministerial.

Confírmase hoy que la Corte regresará á Madrid del 20 al 24 del actual y que seguidamente abordará el general Azcárraga la cuestión política.

El jefe del Gobierno y otros muchos personajes conservadores esperan que se resuelva la cuestión en su favor, ratificándose los poderes al general Azcárraga.

Entonces este hará una crisis parcial cuyo resultado no será la entrada de los nuevos ministros que ya se habian indicado, sino otros no designados hasta ahora, entre los cuales figuran ya los nombres del Sr. Sánchez de Toca y del marqués de Aldama.

Este último se encargaría de la cartera de Hacienda.

La gente política que todavía vane en San Sebastián, hace cibilas y comentarios acerca de la cuestión política, tomando gran incremento una nueva versión que ahora goza de mucho crédito.

Dícese que por ahora y en algún tiempo todavía seguirán en el poder los conservadores, y en lugar de una crisis política tendrá lugar solamente una modificación en el actual gabinete.

En este caso saldrá el duque de Tetuán, dando con esto satisfacción á las minorías, á fin de que éstas no arriesgaran su oposición al Gobierno y se pudiera legalizar la situación económica aprobándose los presupuestos.

Apoyándose los que tal sostienen en la imprescindible necesidad de hacer este año presupuestos, pues ya los del año pasado rigen por autorización, y este año no pueden autorizar los mismos, según el precepto constitucional.

Esto no podría cumplirse si había un cambio de Gobierno pues habría que proceder á nuevas elecciones y mientras se hacían y se constituía el Congreso, se pasaría el plazo legal y no tendría cumplimiento lo establecido.

En esta hipótesis no se admite que el partido liberal haga presupuestos con la mayoría conservadora, pues en ese caso sería preferible que los hiciera el actual Gobierno contando con el apoyo patriótico de los liberales y con el concurso de todos los partidos monárquicos.

Se dice que el general Azcárraga se halla tan disgustado con el general Weyler que uno de los asuntos que se han de tratar en el primer Consejo que celebren los ministros, después del regreso de la corte, será su relevo del mando del ejército de Cuba, el presidente del Consejo aceptará la jefatura interina del partido á fin de dar tiempo á que se suavicen

las asperezas que podrían presentarse para la unión y designación del señor Silvela para la jefatura.

Un amigo íntimo del Sr. Romero Robledo, ha facilitado una carta que recibió del batallador exministro, en la que se dice que no es cierto que haya entrado en negociaciones con el Sr. Silvela, que tampoco lo es que haya hecho nada por evitar la fusión, ni que tenga animadversión al jefe de la «Unión nacional», pero que él nunca transigirá con que el partido modifique en nada su programa.

### Los yankees

En vista de ciertos datos que tienen todos los caracteres de autenticidad, puede conjeturarse que la política del gobierno de Washington respecto de España seguirá siendo expectante y que todo depende de las noticias que M. Woodford comunicó.

M. Woodford tiene el encargo de presentarse como muy amigo de España y deseoso de que ésta obtenga los mayores beneficios posibles que las circunstancias actuales permitan; pero procurando obtener para Cuba una autonomía radical y amplísima.

Si España rechaza las proposiciones que supongan ingerencia de los Estados Unidos, M. Mac-Kinley espondrá su política ante las Cámaras, pero no lo hará hasta principios de diciembre.

Créese aquí que el relevo del general Weyler no se hará esperar muchos días.

M. Sherman ha de pronunciar pronto un discurso con motivo de la campaña electoral y es posible que haga declaraciones relativas á la guerra de Cuba.

En el departamento de Marina se dice que las evoluciones de la escuadra norte americana en las aguas de la Florida no tienen importancia política, pues sólo obedecen á las necesidades de la instrucción naval.

## Noticias

—Ha vuelto á normalizarse el tiempo, que no se decide á entrar francamente en el período preotoñal de temperatura fresca, noches frías y lluvias frecuentes.

—Persiste la sequía con una tenacidad *coyuleriana*.

—Con motivo de celebrarse el popular *aplech* de Butsenit, estuvo ayer animadísima la pintoresca Ermita, cuyos alrededores fueron salón espléndido para bailes fatimos, comedores excelentes para banquetes apertitos y campo de mil juegos y diversiones más ó menos inocentes, ofreciendo un cuadro soberbio; no hubo incidente notable digno de ser relatado.

La carretera de Zaragoza y el camino vecinal hasta la Ermita, estuvieron concurridísimos durante toda la tarde.

—Un *bohémio* ingenioso estuvo ayer al anochecer en el puente, sacando buenos cuartos á la gente con un catalajo por el cual, mediante pago de cinco céntimos, dejaba mirar la luna. La observación iba acompañada de curiosas explicaciones astronómicas relativas al satélite.

—La Jefatura de Obras públicas ha remitido á la Dirección general el acta del replanteo definitivo del trozo 19 de la sección de carretera de Ag. á Tremp.

—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la anunciada circular, encareciendo á los capitanes generales la necesidad de impedir el que sus subordinados hagan en la prensa declaraciones de carácter político.

—El fieltro del puente vá á conseguir hacerse célebre, y como no *comprimo* el Sr. Alcalde el arador fiscal de aquellos vigilantes, mucho será que no de un qué sentir.

Ayer tarde, un labrador que no llevaba artículos de pago y á quien, á pesar de sus protestas, querían los dependientes del resguardo hacer desmontar de la caballería en que iba

y sujetarlo á un registro minucioso, se incomodó de veras ante las malas formas con que se le trataba y estuvo á punto de provocarse una cuestión seria, pues el público, muy numeroso, que presenciaba la escena, hizo causa común con el vejado payés y á no ser por la oportuna intervención de un Guardia municipal, nos tememos que hubiese acabado aquello como el rosario de la Aurora.

El labrador y el Vigilante pasaron á la casa municipal, donde se enteró de lo ocurrido el Sr. Garsaball, dejando inmediatamente en libertad al primero y enviando al segundo á la... casilla.

¡Es mucho afán de jugar con fuego este, Sr. Alcalde!

—En la Central de Telégrafos de Barcelona, halláase detenido un telegrama expedido desde nuestra ciudad, dirigido á «Teresa Cornella».

Continúan recibiendo detalles de los terribles destrozos que las tempestades han ocasionado en muchos departamentos franceses, donde las cosechas han quedado reducidas á una tercera parte de lo calculado y los viñedos han sufrido considerablemente.

—Dicen de Zaragoza, que en el pueblo de Uncasullo ha ocurrido una sensible catástrofe.

Estando celebrándose en la plaza del pueblo una corrida de vaquillas descargó de pronto una horrosa tormenta de agua y granizo.

Asustada la gente corrió á refugiarse en unos cobertizos, y fué tal la aglomeración de personas y tanta la confusión, que unas á otras se atropellaron, pereciendo asfixiadas cinco mujeres y una niña.

El pueblo está consternado por esta desgracia, habiendo suspendido las fiestas que venían celebrándose.

La tormenta ha destruido las cosechas de aquel término. Las pérdidas son de gran consideración.

—Ha sido acogido con entusiasmo en las ciudades de Tarrasa y Sabadell el proyecto de construir una nueva línea ferroviaria que, partiendo de Gracia, cruzará toda la comarca fabril del Vallés.

Dícese que son varios los propietarios de terrenos que están dispuestos á ceder gratuitamente á la empresa constructora de la nueva línea todo el espacio que sea necesario para la citada construcción.

**A LOS HERNIADOS (trencats)**  
Durante los días 14 y 15 del actual Septiembre, permanecerá en Lérida, el Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias D. JOSE POJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausoles, de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con buen número de clientes que acreditan su competencia.

Así mismo, á petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, se propone continuar mensualmente sus visitas, á cuyo efecto, se anuncia oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permanecerá en Lérida.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de coutchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

FAJAS VENTRALES las más recomendables y tirantes ómopáticos para corregir la cargazón de espaldas.

Horas de consulta.—Día 14 de 9 á 1 y de 3 á 7.  
Día 15 de 9 á 1 y de 3 á 7.  
Fonda Suiza.—(Dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en el establecimiento Ortopédico La Cruz Roja Reus, —Plaza de Prim—Reus.

**Servicio Telegráfico**  
PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»  
MADRID  
12, 5 t.—Núm. 369  
El Gobierno ha recibido un extenso telegrama de general Weyler, en el cual dá amplias explicaciones de lo ocurrido en Victoria de las Tunas.

Dice el General en Jefe solo se comunica con Holguín cada 5 días y por mar, por cual motivo facultó ampliamente al Comandante general de aquel departamento. Añade que él supo que tirroteaban los rebeldes la plaza de Victoria de las Tunas y lo comunicó al general Luque el día veinticuatro. Después se enteró de la rendición del destacamento, y de que habían sido destruidos el poblado y el fuerte, rindiéndose el comandante y tres oficiales.—Almodóbar.

12, 5 t.—Núm. 370.

Continúa el despacho á que me referí en mi anterior telegrama diciendo que el jefe y oficiales rendidos conservaron sus armas y caballos y fueron escoltados hasta Holguín, con los enfermos y los heridos. El resto de fuerzas tendidas anteriormente, supóneselas en Puerto Príncipe.

Los dos cañones que había en Victoria de las Tunas inutilizáronse durante el sitio; uno de ellos á los primeros disparos y el otro despues de lanzar una pesada granada al campo enemigo.—Almodóbar.

12, 5 t.—Núm. 371.

Añade Weyler que según resulta de su información, antes de rendirse las fuerzas inutilizaron las espoletas de las granadas y las llaves de todos los fusiles Mausser de la guarnición.

El enemigo confiesa que tuvo cien muertos, quemando los cadáveres.

El tiroteo comenzó el día catorce, y el ataque serio de la artillería insurrecta en la madrugada del día 28. Al día siguiente se izó en el Hospital de la plaza la bandera blanca con la Cruz roja, y creyendo Calixto García que se trataba de una petición de parlamento envió un comisionado.

12, 5 t.—Núm. 372.

(Continuación).—Al enterarse de la verdadera significación de la bandera de la Cruz Roja, el jefe de los insurrectos contestó que nada tenía que respetar, continuando el cañoneo sobre el edificio del Hospital, donde perecieron mucho enfermos entre los escombros.

Añade el despacho que el Comandante Menac murió gloriosamente. El día treinta el enemigo se apoderó de las ruinas de Victoria de las Tunas.—Almodóbar.

12, 5 t.—Núm. 373.

El telegrama que voy transmitiendo es traslado del que el general Luque desde Holguín ha enviado á Weyler, dando las noticias que le pedía.

Termina el general Luque diciendo que quedó á salvo el honor militar; que la guarnición la componían 215 hombres sanos y 135 enfermos, y que los prisioneros que ha devuelto el enemigo dicen que los insurrectos se muestran muy decidos, sin que habien siquiera de probabilidades de triunfo, preocupándose seriamente de las muchas bajas sufridas.—Almodóbar.

12, 10 n.—Núm. 303.

En los detalles de la toma de Victoria de las Tunas se dice, que el Comandante Menac se suicidó antes de rendirse.

Que á dos emisarios que iban á pedir socorro á Puerto Padre, les ahorcó el enemigo á la vista de la plaza y que los rebeldes al entrar en el poblado fusilaron al comerciante Ferrer y otros paisanos.—Almodóbar.

12, 11'20 n.—Núm. 310.

En las Tunas el grueso del enemigo despues de la capitulación marchó dirigiéndose á San Pedro de Mayabon.

El general Luque al saber el contra tiempo organizó una columna de 1200 para perseguirles.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET  
Mayor 19, Blondel, 9 y 10  
LERIDA.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.  
Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

- |                                                               |                                                                                  |
|---------------------------------------------------------------|----------------------------------------------------------------------------------|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.          | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.                                   |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista.                                        |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.                                 | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.                                      |
| Tomo 4.—Redes eléctricas.                                     | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.                                 |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.                     | Tomo 11.—Manual de Electroquímica.                                               |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.    | Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

## HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA  
É. HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA Y LICENCIADO  
— EN MEDICINA Y CIRUGÍA —

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

## ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRÁCTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo.  
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y  
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayo, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

## CARAMELOS PECTORALES

### DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lerida, D. José M.<sup>a</sup> Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.